Universidade de Verán da USC 2024 HUMANIDADES DIXITAIS: RECURSOS, FERRAMENTAS E SERVIZOS 15-18 de xullo

Aula C01 da Facultade de Filoloxía da USC

ILOTISMO Y DEMOCRACIA: DE LA EXCLUSIÓN A LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA

ANDREA MENÉNDEZ ARBOLEYA
Universidad de Oviedo

La exclusión política por motivos de nacionalidad es un fenómeno que afecta a los habitantes de las sociedades democráticas desde la antigüedad. Se trata de una dinámica, no solo socialmente discriminatoria, sino también deformadora del verdadero *demos* de nuestras comunidades políticas. El presente trabajo, un estudio de análisis comparativo transnacional a escala europea [2019-2024], utiliza la ciencia ciudadana como una herramienta metodológica de participación ciudadana a personas que, por su condición de migrantes, se han visto despojadas (total o parcialmente) de sus derechos ciudadanos en sus territorios de acogida – Gijón (España), Nantes (Francia) y Bergen (Noruega). Como consecuencia del impacto de la pandemia COVID-19, la metodología empleada, de naturaleza cualitativa con marcado carácter etnográfico multilingüe, recurre a una estrategia digital y translocal de coproducción de datos empíricos. A priori, los resultados revelan las debilidades del sistema de participación política formal, pero también el potencial de las prácticas informales de participación ciudadana —en las que tenemos que seguir avanzando para conseguir hacerlas accesibles a los individuos pertenecientes a los colectivos más marginalizados.

BIONOTA

Andrea Menéndez Arboleya es docente en el Departamento de Filosofía de la Universidad de Oviedo, adscrita al área de Filosofía. Graduada en Geografía con especialidad en Arquitectura y Máster de Filosofía en Estudios de Desarrollo por la Universidad Noruega de Ciencia. Doctora en Investigaciones Humanísticas con mención internacional por la Universidad de Oviedo con la tesis *Ciudadanía y lugar: Geopolíticas cotidianas en la periferia del Espacio Económico Europeo*, calificada con sobresaliente cum laude por unanimidad. Actualmente coordina la Red de Filosofía en el Mundo Rural "Filopueblos" y es vocal cofundadora de la Asociación Filósofas en la Historia: Escuela de Filósofas.